

## Precio de suscripción

Mes.	2'75
Trimestre.	8'25
Semestre.	16'50
Año.	33'00



# LUCHA

Diario de Teruel al servicio de España

Año II—Número 62

Teruel, sábado 13 de Febrero de 1937

Precio 15 céntimos

## Nuestras tropas alcanzan otra gran victoria en el sector del Jarama, derrotando al enemigo

Quedaron en nuestro poder nuevas posiciones, cinco tanques, tres cañones del 15'5, ocho ametralladoras, sesenta fusiles y numeroso material así como también varios prisioneros.—Se comprueba la derrota de los "rusos" en el ataque que hicieron contra la Ciudad Universitaria.

## Continúa el victorioso avance de nuestras fuerzas del Sur

### Divagaciones de LUCHA

### El Libro de Oro de los Héroes de Aragón

Nuestro querido colega «Heraido de Aragón» da la noticia de que con motivo de hallarse en Zaragoza los presidentes de las Diputaciones de Huesca y Teruel, fueron invitado por el señor Allué Salvador a una comida íntima, donde se trataron asuntos de importancia.

Entre ellos, figura la convivencia de que el Libro de Oro de los Héroes de Aragón abarque, no solo aquellos que tuvieron por cuna el solar aragonés, sino también aquellos otros que siendo de regiones distintas, se hayan portado heroicamente en alguno de los ataques que el enemigo nos haya inferido.

Nada hemos de decir por la iniciativa de esa obra que tan merecida la tenemos. ¡Que hable la Historia de la heroicidad de Aragón y principalmente de Huesca y Teruel!

Con respecto a lo acordado últimamente por los presidentes de las Diputaciones, a nuestro juicio, no puede ser más digno de encomio, pues en la actualidad y por circunstancias especiales, son muchos los hombres de otras regiones que empuñan las armas para que nuestra tierra no sea invadida por las hordas moscovitas.

Muchos de éstos, es indudable que, en el campo de enfrente, tienen alguno de sus familiares, a consecuencia de las disposiciones del

## Boletín del Generalísimo

Salamanca.—El Boletín Oficial del Cuartel General, correspondiente al día de ayer, dice así:

Ejército del Norte.—Quinta, Sexta y Octava Divisiones y División de Avila, sin novedad, con ligeros tiroteos de fusil y cañón. Se han presentado a nuestras filas diez milicianos con armamento y numerosos paisanos.

División de Soria.—Nuestras fuerzas operaron al Suroeste de Renales, ocupando las posiciones enemigas y causando al enemigo muchas bajas.

División de Madrid.—Se ha comprobado que en el ataque que en el día de ayer llevaron a cabo los rojos en el sector de la Ciudad Universitaria, su-

Gobierno rojo de Valencia, y sin embargo, en la hora de la batalla, su comportamiento hace honor al uniforme que visten y a los ideales que defienden.

Figuren, pues, todos estos hombres en nuestra Historia, ya que al mismo tiempo que les rendimos un homenaje les hacemos justicia. Es indudable que ellos lo harían con nosotros. Aragón, pues, que es la nobleza personificada debe hacerlo y estampar sus nombres cubiertos de gloria, en la Historia de oro de nuestros héroes.

¡Atriba Español!

frieron muchísimas bajas, cosa que se ha comprobado, pues durante todo el día de hoy se han visto camillas y ambulancias que retiraban sin cesar muertos y heridos. Nuestras fuerzas contemplaron la operación sin disparar ni un solo tiro.

En el sector Norte, aprovechando un descuido del enemigo, se llevó a cabo una operación en la que se cogió una ametralladora Koll, cuatro cajas de granadas, capotes, mantas y otros efectos.

En el sector del Jarama avanzaron nuestras fuerzas, conquistando nuevas posiciones.

El enemigo intentó contraatacar apoyado por diecisiete carros de asalto, cinco de los cuales quedaron en nuestro poder. Además de esto, quedaron en nuestro poder tres piezas del quince y medio, ocho ametralladoras y numeroso material. Fueron hechos prisioneros cuatro franceses, algunos muchachos de 18 años y algún otro que se hacía el muerto con objeto de pasar desapercibido. Todos ellos se quejaban del mal trato que habían recibido de los rojos.

Ejército del Sur.—En el frente de Granada se ocupó Velez de Nevaya y Rules. En el pri-

### Próxima crisis en Inglaterra

### Se dice que Baldwin se ha desentendido de ciertas responsabilidades que pedieran surgir en la política

Londres.—En los medios políticos se habla de una próxima crisis del Gobierno británico. Se dice que en el mes de Mayo, después de la coronación de Jorge VI, M. Baldwin presentará la dimisión de todo el Gobierno.

También se dice que M. Baldwin ha expuesto ya su deseo de no asumir ciertas responsabilidades, relacionadas principalmente con la política internacional, ya que tiene el propósito de abandonar en plazo breve el Poder y se considerará en situación de interinidad.

mero se hicieron veinte prisioneros, quedando en nuestro poder cuatro coches ligeros, entre ellos el del coronel Villalba, dos camiones, cinco cajas de granadas, cinco mil metros de cable telefónico y otros muchos efectos.

En los sectores de Alcalá, Lopera y Ronda, se han presentado a nuestras filas numerosas familias que huyen del campo rojo.

## Editorial

# Horizonte de España

Cada día que transcurre nos convencemos más—si es posible—de la necesidad de hacer «la segunda vuelta de la revolución nacional». Vemos y oímos una intinidad de cosas que lleva a nuestro ánimo la realidad de lo que sucede en España.

Nuestros gritos angustiosos, nuestras llamadas lanzadas a los cuatro vientos en épocas que muchos han querido olvidar, cuando éramos perseguidos y cuando sólo nosotros, y nadie más, poníamos el dedo en la llaga y respondíamos con la violencia a los ataques de nuestros enemigos, de los enemigos de España, ya parecen cosas lejanas.

El enemigo más terrible no es el que apuntaba nuestro camarada Mauricio Karl en su libro «Asesinos de España»; marxismo, anarquismo, masonería. Ese enemigo al que se le está combatiendo eficazmente y de una vez para siempre en las trincheras, ese enemigo de España da la cara y se le puede combatir con las armas en la mano. A ese enemigo no hace falta desenmascararlo. En las listas de una legión o en una relación de socios ya encontramos los nombres de los que por salud pública se van eliminando.

Pero nos queda el otro enemigo, mil veces peor, ese enemigo sutil que se está infiltrando en todos los cargos públicos o que se ha infiltrado ya. Ese enemigo que todos conocemos sin nombrarlo y al que es imprescindible desenmascarar, para luego darle el mismo castigo que al otro, es el monstruo egoísta que no se preocupa más que de satisfacer su orgullo y su ambición. Aunque está ya desenmascarado en parte, todavía pulula por centros y despachos oficiales y por todos los organismos en que pueda tener un mejor desarrollo su misión. Forman parte también de la legión de la anti-España y son los que directamente han llevado a nuestra Patria al estado en que se encuentra.

Y al contemplar en los frentes el estado de nuestros camaradas de la primera línea que son, sin duda alguna, los que peor equipados están, sentimos nuestros pechos henchidos de una santa indignación, preguntándonos si será estéril el sacrificio que están haciendo. Pero pensando serenamente nos damos cuenta de lo que harán el día que regresen de luchar. Destruirán infinidad de castillos de naipes que, comerciando con su sangre, han sabido construirse en la retaguardia gentes sin escrúpulo. Y destruirán mucho para que pueda venir una regeneración y el firme propósito de una vida nueva, dejando caer su peso sobre todos aquellos que aprovechándose de la efervescencia revolucionaria, intentan imponer su oligarquía, condenándolos a la impotencia, aniquilando sin piedad a todo el que muestre el menor deseo de resistencia.

Y una y otra vez machacaremos en el yunque de España, pero ya con el convencimiento de que no lo hacemos sobre hierro frío. Ya sabemos que nuestra Patria sabe reaccionar. De la misma forma que ahora lo ha hecho contra el enemigo descubierto, lo tendrá que hacer, quizá más pronto de lo que algunos quisieran, contra el enemigo solapado, astuto, contra el enemigo encubierto.

Y una y otra vez que sea necesario, lanzaremos nuestros alertas, que aunque algunos los tachen de demagógicos, son la sinceridad que brota en torrente impetuoso ante la realidad española, y el diapason de nuestro clarín, agudo y penetrante, se esparcirá por los campos y ciudades de España, haciendo llegar hasta el último rincón nuestras consignas y gritos.

Y aunque los imitadores del avestruz escondan la cabeza debajo del ala de su destachatez, no canten victoria, que o España dejaría de ser España—cosa imposible,—o sonará en el reloj de la historia la hora que se acerca a pasos agigantados en que sabrá darles su merecido, imponiendo la verdadera Justicia.

Mientras tanto, nosotros permanecemos vigilantes y atentos a todo lo que significa el escamotear la verdad española, recordando aquellas palabras de nuestro César Ausente: «NO HAY MAS DIALECTICA POSIBLE QUE LA DIALECTICA DE LOS PUÑOS Y LAS PISTOLAS CUANDO SE OFENDE A LA JUSTICIA O A LA PATRIA».

¡¡ARRIBA ESPAÑA!!

## El doctor Frick habla sobre la nueva ley de funcionarios alemanes

En su afán de resolver de una manera orgánica la construcción del Imperio alemán, procede el Gobierno alemán muy cautelosamente en la suspensión de las leyes e instituciones anteriormente existentes. Las nuevas leyes alemanas de la semana pasada—nuevo derecho privado, reforma del Estado, reforma del derecho de las sociedades anónimas—son ejemplos que prueban esto manifiestamente. A estas pertenece también la nueva ley de funcionarios, que el Dr. Frick, ministro del Interior, ha aclarado en un gran discurso transmitido por la radio.

En su primera base, esta ley se apoya en las relaciones de fidelidad existentes ya en los tiempos de la Monarquía entre el Emperador y sus funcionarios. El funcionario del Tercer Imperio no presta juramento a una constitución impersonal, sino a Adolf Hitler. Con estas relaciones personales con el Führer de Alemania se reconoce al mismo tiempo que los funcionarios forman una piedra angular del Estado nacional-socialista. Es de importancia señalada la incorporación del Partido nacional-socialista en el sistema legal en el sentido de que los funcionarios son considerados como los ejecutores de la voluntad del Estado que se basa en el Partido nacional-socialista.

Una reforma fundamental es que todos los funcionarios, ya sean funcionarios del Imperio alemán, de los «países», de los municipios y de otras entidades, son desde ahora en adelante «funcionarios del Imperio». Se distinguen solamente atendido al servicio, en funcionarios directos e indirectos. Con esta disposición ha dado el nuevo derecho de funcionarios un gran paso hacia la unidad definitiva del Imperio. Los fuertes lazos que unen a los funcionarios del Tercer Imperio con el Führer y el Estado, se manifiesta en que los vínculos del funcionario con su superioridad no caducan con la terminación de su servicio sino que son por vida.

Entre las obligaciones de los funcionarios se considera por primera vez el deber de cama-

radería hacia los colegas como obligatoria. La unidad entre el Partido y el Estado, ya más arriba mencionada, trae como consecuencia que el funcionario está obligado en todo momento a defender prontamente el Partido Nacional-socialista. El funcionario comete, por ejemplo, una grave violación de su deber cuando actos que pueden poner en peligro la existencia del Estado y del Partido nacional-socialista, no las comunica a sus superiores. En las disposiciones de ingreso se dice que desde ahora existirán tres clases de funcionarios: funcionarios temporales (por ejemplo altos funcionarios municipales), funcionarios revocables (anteriormente no incluidos en el presupuesto) y funcionarios vitalicios. Es completamente nuevo que en las disposiciones especiales se ha introducido el principio nacionalsocialista de «ascensos por mérito», esto es, que por ejemplo, funcionarios que en cumplimiento de sus deberes no llegan a lo menos que de ellos se puede exigir no tienen derecho a reclamar el aumento de salario previsto legalmente según los años de servicio.

En disposiciones penales para los funcionarios, que también han sido explicadas por el ministro Frick, merece señalar se que el poder penal se extiende ahora también a los funcionarios que están en retiro. Otra novedad es que en casos punibles habrá una revisión de la causa. El doctor Frick, al hablar de la extraordinaria honra de los funcionarios alemanes, dijo que ésta queda de manifiesto al recordar que en los años 1933-1935, apenas el uno y medio por mil de los funcionarios existentes fueron destituidos por juicio disciplinario.

# F. E.

Revista Nacional-sindicalista

Precio en toda España

# UNA peseta

Visado por la Censura

## Espectáculos rojos

## Infierno

Día negro, aciaga hora aquella, en que el maldito Lucifer, cabalgando en su sacrilego corcel, pisara la santa tierra de aquel pacífico pueblecito nacido entre arroyos y peñascos.

La condenada semilla que caer dejara, víla fructificar con rapidez en las almas de los hasta entonces sencillos y buenos aldeanos...

Sus temerosas bocas, dejaron de serlo ante el venenoso fruto de sus almas. Ellas levantaron viles calumnias; ellas escupieron blasfemias; ellas lanzaron crimi ales proyectos; ellas, en fin, impurificaron los benditos aires de la amistad y la paz, creando el odio, la lucha, el dolor, la muerte...

La estación del tiempo es propicia al siniestro Lucifer. Del cauroso ambiente, brotan llamas, surgiendo de entre ellas los desgraciados lugareños por él conquistados. Su cavernosa voz, si gue exhortando al pueblo, a los placeres que la barbarie, el escándalo, el ateísmo..., originan. Hombres y mujeres, van dejándose ganar. El bien, la paz, la misericordia, no existen ya. El hombre, es acusado, perseguido, asesinado impunemente por el hombre. El pueblecito, es un averno...

El azadón, la hoz, y tantos otros útiles del trabajo, han sido arrojados por el infeliz labriego pervertido, con aire de soberbia y ambición. Iracundos los llamados del «trabajo y la libertad» hacen notorio, que sus manos ya no empuñarán la esteva que are la brava tierra, la hoz, que sigue los dorados cereales; tam poco regarán la ubérrima y hermosa huerta.

—Nos ha llegado la hora— dicen—. La hora al fin, de ser los dueños, los propietarios, los señoritos. ¡No más trabajo, no más esclavitud, no más miseria! Ellos desde hoy a endurecer sus conservadas manos, a bañar en sudor sus frentes. arando, cavan do, regando... Ellos a enriquecer nuestras vidas con su trabajo... Sujetas a nuestra voluntad sus vidas, sus haciendas... Martirio, guerra, muerte, para ellos, —siguen vociferando trenéticos y despiadados, estos aberrados seres de la naturaleza...—

Asisto a las tradicionales fiestas del pueblecito castellano, la Virgen de Agosto.

De la plaza en fiesta y confun-

## = OBUS =

Hay cosas que tienen pero que muchísima gracia. En la «Soli»—¿Se acuerdan ustedes de «Solidaridad Obrera»?—viene una información dramática de lo que ocurre en Córdoba, relatada por el actor de cine Barbero, «muy conocido en su casa», que parece hecha por un señor esto magista, y que en vez de drama parece una humorada. Para que nuestros lectores hagan bien la digestión, copiamos algunos trozos de dicha información.

Y ya que nos hemos puesto a copiar, ahí va eso: «Incautación de víveres por las patrullas de Control». Los compañeros de la Central de Patrullas de Control, se han incautado de los siguientes víveres:

Setenta docenas de huevos; doscientos kilos de pan; cien kilos de carne; veinticinco conejos; dos pollos; dos gallinas y una gran cantidad de butifarras y chorizos». Eso es comunismo y no lo de Rusia.

Hay un batallón de milicianas «rojo subido», que se llama «Las de armas tomar». Pero los milicianos dicen que no las toman ni con armas ni sin armas. Tampoco se deci-

dido con el sublime rumor de los chorros cristalinos de la fuente, llegan a mis oídos las frases aterradoras de nefastos planes que los seres entregados a Satán están concibiendo.

Tristes mis ojos, dirigen su mirada al infinito... Hallan en él un cielo immaculado, bendito... un campanario frío, callado, una iglesia olvidada, silenciosa, vacía, sola...

Existen, sí, el Cielo, la Iglesia, el Campanario... Sin embargo, el Culto, la Religión, han parecido ya. Y se convierten en cenizas, la noche misma de la fiesta; la noche misma en que tan iluminada, admirada y bendecida se vió años atrás...

Sucedió mediada la noche, cuando todavía el baile estaba en su apogeo de lujuria e inmo-

cen a tomarlas con bicarbonato.

También hay un batallón de milicianos que ostenta el título de «Cuidado Juanito.» Efectivamente, en cuanto por la calle pasa alguno de sus componentes que suelen ser «barriochinistas», los paseantes se apartan, advirtiéndose unos a otros: «Cuidado Juanito...»



Y... ¿para qué queremos hablar hoy de don Homobono, si el hombre estará tan atareado dándole a la escoba... y «enjabonao»?

¡Viva España, que caray! todos tenemos que sacrificar—decía al paso de los soldados que volvían del frente—un primo de don Homobono.

El sacrificio consistía por lo visto en comprarse un estupendo habano y soltar una rotunda interfección ante el tiket «Auxilio pro Combatiente».

Hoy somos dos los que tiramos. Distinto calibre. Advierto que la treinta y una no se se llama Dolores. Por sí acaso.

Seguiremos apuntando...



La 31 y el 7 y medio.

ralidad. Fué la señal, un repique de campanas. Como perros rabiosos, los condenados corrian hacia la Iglesia. De aquella baraunda infernal y en unión de mis hermanos quise huir. Mas uno de los foragidos, amenazándome con su escopeta, me instó sonriente a ser espectador de la brillante comedia que en honor al «FIN de los Curas y la Religión», iban a representar. De esta forma, mi cristiano corazón aguijoneado por el dolor, contempló indignado y espantado, la profanación, saqueo y destrucción del Sagrado Templo, al que tantas veces con fervorosas plegarias en los labios se postrarán... Luego de mutiladas las veneradas imágenes de los Santos, sacáronles en salvaje procesión. Llegó a tal extre-

## Hospital Militar de Teruel

## CASINO TUROLENSE

Servicio de enfermeras para el domingo, día 14 de Febrero de 1937:

Primer turno, de 8 a 2.—Sala A: María Rillo, María Cabrera.

Sala C: Matilde Cruz, Nieves Alegre.

Sala D: Narcisa Layunta, Petra Monterde.

Sala E: Petra Torán, Pilar Benítez.

Segundo turno, de 2 a 10.—Sala A: Pilar Hernández, Pilar Lezana.

Sala C: Pilar Esteban, Pilar Moyá.

Sala D: Pilar Villanueva, Pilar García.

Sala E: Presentación Sánchez, Pura Gómez Cordobés.

Tercer turno, de 10 a 8 (no h).—Purificación Narro, Rosa Martínez, Teresa Ortega, Visitación Torres.

## SUPLENTE

Del primer turno: Eutimia Muñoz Indocencia García.

Del segundo: Juanita Muñoz, Julieta Elípe Martín.

Del tercero: Dolores Asensio, Amparo Gonzalvo.

Nota.—Las enfermeras suplentes deberán presentarse al comenzar el turno para el que estén nombradas para suplir a alguna de las designadas que con causa justificada deje de asistir.

mo la locura de aquellos hijos de Plutón, que una de las vírgenes fué conducida al baile, danzando con ella la enardecida, impia y maldita juventud.. La procesión, carretera adelante, seguía su curso. Culminó, con el funesto fin de la quema de todos los Santos y efectos sagrados, Ninguna representación del Infierno tan fiel como la que a mis empañados ojos se ofreciera... Aullidos horribos, risas crispantes, terribles maldiciones, espantosas tinieblas, tuego mortificante, devorador... Y hundidos en sus entrañas, los renegados hombres del católico y pacífico pueblecito, al que un día aciago, negro..., Lucifer, el más terrible azote de la Humanidad, cabalgando en su sacrilego corcel, pisara, para con sus promesas tentadoras, conquistarle a su Reino, ¡al desventurado Reino del castigo y la desesperación... !

DAVID LOPEZ Y MARTINEZ

Febrero, 1937.

# — Noticias del Movimiento —

## Crónicas de Málaga y de Ciempozuelos

### Crónica de Málaga

Málaga.— El primer acto público que se ha celebrado en la ciudad reconquistada, ha sido una misa solemne de campaña, oficiada por el Campos, sacerdote de Málaga.

A la ceremonia, que fué de una emoción suma asistió el comandante militar de la Plaza, general Borbón, montado a caballo y rodeado de su escolta. La gente que se congregó en gran cantidad, lloraba de emoción al oír esta misa, esta primera misa después de seis meses de comunismo.

Terminada la ceremonia, un caza nacional, voló a escasa altura, haciendo verdaderas filigranas, y siendo ovacionado por el público.

Seguidamente se organizó el desfile en el que tomaron parte también, Falange, Requeté y flechas.

La población civil, a cada momento se siente más segura y mejor atendida por nuestras fuerzas que por todos los medios se preocupan de llevar la felicidad a los hogares.

La justicia ha comenzado a aplicarse, rápida, en Consejos de guerra a los que también asisten los periodistas extranjeros. Estos periodistas han podido oír de boca de los mismos magañeros, las atrocidades cometidas por los rojos.

Hoy han conversado con un matrimonio que les ha explicado detalladamente la actuación de las fuerzas de Moscú, y que han dicho, que ascienden a varios miles de personas de orden las asesinadas.

Los incendios cometidos por los rojos, no tienen más explicación que la de cometer barbaridades a las que estaban acostumbrados. Por su parte las autoridades, consintieron o no pudieron evitarlos.

España y el mundo, sabrán pronto por boca de los corresponsales extranjeros, las barbaridades y atropellos cometidos en Málaga durante estos meses de dominación marxista.

### Crónica ampliada del frente de Madrid :

Ciempozuelos.— Se ha llevado a cabo una brillante operación que ha dado por resultado que nuestras fuerzas hayan podido cruzar la carretera de Madrid a Valencia, que desde anteaer estaba a tiro de nuestras ametralladoras.

Seis columnas partieron de «La Marañosa», Cobertera etc... al mando del General Valera, para conquistar el objetivo señalado, que es una importancia capital para la resistencia que se hace dentro de Madrid, pues desde este momento ni de día ni de noche podrá llegar a Madrid ningún convoy de víveres por la carretera principal, teniendo que hacerlo por carreteras de orden secundario, que están en muy malas condiciones y por las cuales no podrá llegar a Madrid ni muchísimo menos de lo que necesita para poder resistir.

La Artillería nacional cooperó eficazmente al éxito de la operación, batiendo concentraciones enemigas. Vióse que una grana-

da de nuestra Artillería de seguimiento caía en medio de un grupo de milicianos, matando a bastantes, como luego pudieron comprobar nuestros soldados.

A las ocho de la mañana, los tiradores de Ifni, se situaron en una de las laderas del Jarama, avanzando y conquistando posiciones importantísimas.

De todas las operaciones de guerra realizadas hasta ahora, tal vez sea ésta una de las más importantes, mirando a la próxima toma de Madrid.

Hemos pasado la carretera, dejándola a nuestra retaguardia. En estos momentos nuestras fuerzas que van incorporando a nuestro territorio, casi todo el término de Arganda, avanzan hasta Casa Pajarres.

La rapidez con que las operaciones fueron llevadas a cabo, fué causa de que nuestras fuerzas se apoderaran inmediatamente de dos de los tanques y al poco tiempo de los otros cuatro que quedaban inutilizados.

Al pasar nuestras fuerzas un puente, vieron a lo lejos unos grupos de jinetes rojos. Nuestra artillería, dirigió hacia ellos su tiro, acertado de una manera tal, que se vió como algunos caballos caían víctimas de la metralla lo mismo que sus jinetes. Otros desbocaron con las explosiones, tirando a sus dueños y—cosa graciosa—los caballos, sin dirección, vinieron hacia nuestras líneas donde fueron recogidos por nuestras fuerzas. Se han recogido

110 muertos, y todavía quedan muchos.

Por dos veces la aviación marxista intentó molestar a nuestros heroicos soldados, pero no le fué posible por el nutrido fuego que abrieron contra ella nuestros antiaéreos que formaban en el cielo una cortina de humo blanco.

Entonces fué cuando se distinguió un moro, muy buen tirador que derribó uno de los aviones de un sólo tiro, cayendo en nuestras líneas y yendo a reunirse como si hubiese sido pensado de antemano con los otros monstruos, los seis tanques.

En el piloto del avión se le apreció una herida que atravesándole la pierna y órganos importantes, le rnpida muerte,

Los rojos quisieron a su huída tirar el puente sobre el Jarsma, pero la explosión falló y no cayó el puente, sino que se inclinó un poco, constituyendo estñ hecho una distracción para nuestros soldados, que decían al pasar con los camiones, que estaban en una montaña rusa.

En San Martín de la Vega hemos podido hablar con unas señoras que nos han explicado que cuando tomamos Ciempozuelos y la Marañosa el pánico de los milicianos fué tal, que abandonaban armamento y se iban a Madrid.

Por el pueblo pasaron camiones enteros cargados de eadáveres que contribuyeron a deprimir a los milicianos, que huían des, pavoridos.

La jornada ha sido com-

# La charla de Queipo de Llano

## Anoche el general dió su acostumbrada charla desde Málaga, donde pasó el día de ayer

Málaga.—Hoy hablo desde Málaga. Pronto espero hacerlo desde Almería y luego desde Cartagena y más tarde por Valencia, hasta llegar a Barcelona. Lo único que siento es que se pueda estropear el micrófono, porque como está tan acostumbrado a escuchar las mentiras que los marxistas dicen, en cuanto yo diga la verdad no tendría nada de extraño que se estropease, aunque no lo espero.

He llegado a Málaga y he podido comprobar el estado desastroso de la capital. He podido comprobar las señales de las innumerables víctimas del marxismo que en esta ciudad ha adquirido más ferocidad y más salvajismo que en cualquiera otra, aunque parezca difícil de su perar.

Todos los habitantes han sufrido el hambre y las enfermedades y se ven mujeres famélicas, niños desnutridos. No obstante, han dicho tantas mentiras sobre nuestra pretendida ferocidad, que muchas familias ante el temor se han marchado con ellos.

En tiempos de la dominación roja de Málaga, era frecuente el ver llegar innumerables caravanas de gentes de la clase media que ante el hambre y la miseria de la provincia, llegaban a la ciudad a ver si conseguían un poco de pan y que caían rendidas de agotamiento en las calles de la población. ¡Qué tristeza y qué miseria la de esta bella población andaluza!

Las mentiras de los marxistas malagueños llegaron a tal extremo, que cuando nuestra escuadra apareció en el puerto de Málaga, hicieron creer a la población que se trataba de la escuadra inglesa, que llegaba allí para impedir nuestro desembarco por un pueblo cercano a Gibraltar. También les hicieron creer que nos habían rechazado,

pletamente favorable para nuestras fuerzas además hemos tenido una suerte grande, pues para conquistar estas posiciones tan importantes, hemos tenido muy escasas bajas.

También les hemos cogido once prisioneros entre ellos un jefe.

El tiempo parece que tiende a mejorar.

después de nuestra victoria de Marbella, hasta más allá de dicho pueblo.

El aspecto de Málaga no puede ser más desolador. Por todas las calles se ven los restos de los incendios y de los saqueos. Hay calles, como la de Larios, que se encuentran casi en su totalidad destruidas. También en la Caleta, muchos de los hoteles han sido destruidos por completo.

Debido a esto, tardará algún tiempo hasta que la normalidad sea completa, ya que falta en la población todo lo necesario para el desarrollo de la vida. Por ello requiere la autoridad para que todos cooperen con su esfuerzo a esta reconstrucción de la vida malagueña. Y esto se hará. Lo he prometido solemnemente y se hará. Pronto Málaga podrá vivir su vida, su verdadera vida.

Dice que no volverán los antiguos partidos políticos ni las luchas entre diversos núcleos de la población. En Málaga se implantará un orden perfecto y una paz absoluta y de esta manera se podrá desarrollar progresivamente la vida de Málaga. Es necesario que todos los elementos productores trabajen con ahínco para que esto se pueda realizar cuanto antes.

En Málaga ya no habrá más huelgas. Habrá libertad de trabajo. Los obreros podrán trabajar donde les plazca, pero también habrá libertad de contratación. Y no por esto se vayan a crear los patronos que serán libres para abusar de su situación imponiendo condiciones ruinosas al obrero...

No se admitirán las imposiciones que los antiguos sindicatos imponían a los gobiernos, porque nuestro Gobierno es fuerte y no podrá tolerarlo.

Se harán unas condiciones de trabajo que regirán la vida productiva de la provincia, pero también puede ocurrir que se volviera a las mismas condiciones que ya regían antes del movimiento si así lo desean los patronos.

Cita el caso de dos patronos sevillanos que fueron a visitarle, para pedirle que en lugar de las condiciones que el había puesto rigieran las anteriores al 18 de Julio por creerlo de justicia a pesar de que resultaban más altas las nóminas de obreros, pero como en la actualidad producen más—ha pesa de ello salimos beneficiados—termina-

ron diciéndome, Yo como es natural accedí a esta petición.

Que sepan esto todos los obreros. El jornal depende de lo que se produce. El que más trabaje más ganará y el que menos produzca, ganará menos. De esta manera se sentirá el estímulo de la producción y las industrias progresarán más y este progreso redundará en beneficio de la nación que es el beneficio de todos.

Cita el ejemplo de los trabajadores alemanes después de la guerra europea que voluntariamente decidieron trabajar once y doce horas, dejando parte de su trabajo en beneficio del Estado.

De ese modo consiguieron que, a pesar del enorme quebranto sufrido por la guerra y de las condiciones tan duras del Tratado de Versalles, la nación no muriera.

Y ya se ha visto el resultado de este modo de obrar.

Cuanto mayor sea la producción mayor será la sanidad de la economía y de la nación y en bienestar de todos sus habitantes.

En la misma Rusia, en contradicción con sus ideales, los trabajadores cobran según lo que producen.

Todos sabemos que las organizaciones obreras de España, se opusieron siempre al trabajo a destajo, que es la exaltación del estímulo, de la laboriosidad.

Y sin embargo, en Rusia se ha implantado esta manera de trabajar.

Y es que aunque no quieran, vuelven, es necesario para no morir, al régimen burgués del que quisieron aniquilar.

Y es que una cosa es predicar y otra dar trigo.

Los dirigentes marxistas hablan siempre según les conviene.

Cuando quieren conquistar el Poder hablan de rebajar la jornada de trabajo y del aumento del jornal y cuando llegan a lo alto hacen lo contrario, para poder convertirse ellos en unos burgueses que eran deseaban.

Así, en el domicilio del antiguo gobernador de Málaga en tiempos de su dominación roja, se han encontrado cientos de estuches de alhajas, aunque sin éstas que seguramente se llevó en la cobarda huida.

Lo que demuestra que la primera autoridad de la provincia era también el primer ladrón de todos los marxistas.

Habla también del ex coronel Vi-

llalba, que siempre está haciendo el ridículo y que viaja con un cuartel general que envidiarían los mismos Zares. También lleva en su compañía a una señorita o lo que sea, siciliana, que le sirve todos los gustos.

Por cierto, que en esa precipitada huida y como ya dije en mi charla de ayer, se dejó abandonado en su domicilio el fajín, el coche y los coches de su escolta. Y la antedicha señorita el bolso y un salto de cama.

Una cosa curiosa es la de que en la correspondencia de este coronel se ha comprobado que sus cartas siempre las empezaba con una cruz, como cualquier perfecto católico.

¡Qué tragedia la de este hombre, que se vendió a los rojos por ambición! Creyó, cuando la escuadra estuvo en contra nuestra, que iba a fracasar este Movimiento de liberación y entonces se puso al lado de los rojos.

Comenta algunas mentiras de los radios y prensa roja, que demuestran el estado de desánimo en que se encuentran después de la caída de Málaga y algunas noticias oficiales de la jornada de hoy por nuestras tropas, que damos en otro lugar de este número, y termina leyendo la lista de donativos acostumbrada.

VISITE JUSTED

**Casa BEJARANO**

ALLI ENCONTRARA:

Cafés tostados superiores. Alubias legítimas del Barco, de Avila. Garbanzos finos y lentejas superiores, de Castilla.

A todas las fuerzas del Ejército, Guardia civil, Falange, Requeté y Milicias, precios especiales.

Anuncie en LUCHA.  
Su anuncio es la base económica de nuestro diario.

# - Noticias del Movimiento -

## Otra derrota de los rojos

Madrid.—Las tropas nacionales pasaron el Jarama por un puente que estaba defendido por cuatro ametralladoras.

Las posiciones al otro lado del río fueron conquistadas por un escuadrón de tiradores de Ifni, que se apoderó, además de los dos tanques ya citados por la Prensa, de otros cuatro tanques más que eran conducidos por extranjeros.

Los «rusos», que al principio resistieron con alguna tenacidad ya que sabían la importancia de las posiciones, huyeron a la desbandada en cuanto vieron aparecer por la orilla del río a la caballería mora, que lo pasó a nado.

En su precipitada huida han abandonado los tanques y gran cantidad de material, además de muchísimos muertos, que se dedican nuestras fuerzas a recontar, y que van aumentando la cifra de 110 que se ha dicho.

Se ha notado en el enemigo una gran desmoralización por las continuas derrotas que se le infinge. La jornada ha sido muy dura para él.

Aviones rojos hicieron su aparición, siendo uno de ellos derribado por un magnífico tirador moro, gracias a su fusil.

## Se reúne el nuevo Ayuntamiento de Valencia

Valencia.—Hoy ha celebrado su primera sesión el nuevo Ayuntamiento valenciano, que está compuesto por representantes de todos los partidos de izquierda.

Los comunistas ortodoxos han anunciado a la

## Huyen del frente de Teruel y son fusilados

Lisboa.—Han llegado a Valencia unos 1.500 milicianos marxistas procedentes de los frentes de Teruel de donde vieren huyendo.

En el momento mismo de llegar a la capital valenciana, trescientos de ellos, como medida represiva de su «valor», fueron fusilados,

presidencia su firme propósito de retirarse de la Corporación municipal, por haber en ella dos trostkistas.

## Declaraciones de Alvarez del Vayo

Valencia.—Ha caído Málaga—dice del Vayo—y su caída—¿por qué negarlo?—ha constituido una jornada dura para nosotros.

Pero aunque ahora la toma de Málaga para los fascistas se comente favorablemente en el extranjero, yo sé que esto ha de pasar a la historia como un incidente más de la guerra.

Sigo creyendo que el triunfo definitivo es nuestro y más ahora que se está reorganizando el ejército gubernamental.

Desde luego Málaga les permite tener un puerto más en el Mediterráneo, que puede servirles para futuras operaciones, pero eso no les importa nada a esos valientes que están resistiendo en Madrid desde hace tanto tiempo.

Esto ha dicho Alvarez del Vayo, el ministro de Estado de la flamante República democrática. Desde luego, como él dice, la toma de Málaga por nuestros soldados no es más que un «incidente» de la guerra; pero que tenga en cuenta que después de ese incidente van a venir otros muchos de la misma importancia.

## ¡Pero qué gracia tienen!

Valencia.—El parte de Marina y Aire facilitado por el Gobierno rojo, dice que ayer sobre Motril tuvo lugar una lucha aérea.

Por la mañana—aun no se han dado cuenta de que han perdido Motril—, diez cazas «facciosos» se encontraron con cinco cazas y dos trimotores nuestros. Se entabló lucha, resultando un caza nuestro averiado, aunque por fortuna pudo aterrizar en nuestras líneas. Cinco aviones «facciosos» mordieron el polvo y otros dos se alejaron dando señales de que iban seriamente averiados por el humo intenso que despedían.

Ya no se contentan con decir que nos han derribado los que realmente han perdido ellos, sino que aumentan la cifra extraordinariamente.

## En dos minutos se condenan a tres tradiciones:

Bujaraloz.—El locutor de una radio marxista del frente aragonés, hablaba de nuestras operaciones en el frente de Madrid, para decir:

«El enemigo, que estaba tan desmoralizado, parece que ha vuelto a intentar sus infructuosos ataques después de la toma de Málaga. Ante su osadía, se opone el «no pasarán» de los milicianos—¡también lo decían en Málaga!—como una barrera infranqueable.

Estos días llevaron a cabo un ataque sobre La Marañosa, sin conseguir ninguno de sus objetivos. Poco después, viendo que sus esfuerzos eran inútiles, intentaron atacar a Cobertera y Vértice, poniendo especial empeño en poner a tiro de ametralladora la carretera de Madrid a Valencia.

Luego dice que el enemigo—que somos nosotros—ha sido derrotado y rechazado con muchas bajas sin que haya conseguido sus objetivos. (¡Que te crees tú eso!).

Pocos minutos después aseguraba que desde hace varios días la tranquilidad en ese sector de La Marañosa y carretera de Valencia era absoluta, pues los «facciosos» se habían convencido de que no podían cortarla.

Ultimamente, aseguraba que en el día de hoy se había llevado a cabo un intenso ataque enemigo en el sector del Jarama.

También han atacado—decía—en el sector de la Casa de Campo y en el frente de Guadalajara, donde no han conseguido sus objetivos.

## El Gobierno rojo, condecora con la Cruz de Isabel la Católica al presidente y algunos ministros del Gobierno mejicano

Valencia.—El Gobierno de Largo Caballero, ha condecorado al presidente del Gobierno mejicano, en premio de los servicios prestados a la causa comunista, con la Cruz de Isabel la Católica,

Igualemente dicha Cruz ha sido concedida a otros miembros de dicho Gobierno.

## Falange Española de las J. O. N. S.

La Sección Femenina de Falange Española de las J. O. N. S. tiene establecidos en todos los frentes desde el principio de la guerra, lavaderos, enfermerías, talleres para coser y reparar la ropa de las milicias, y en todas las ciudades y pueblos de la retaguardia «El Auxilio de Invierno» donde se da de comer y de cenar multitud de familias necesitadas.

Para obtener medios suficientes para estos dos servicios y dotarlos de cuanto necesitan para su mejor desenvolvimiento, la Sección Femenina, que voluntariamente los atiende, os pide dinero, y está segura que ninguno negará su ayuda a estas dos obras de guerra y de paz que ha emprendido la Falange.

Por España, una, grande y libre.

¡Arriba España!

Falange Española de las J. O. N. S. pide para sus enfermerías y lavaderos del frente, toda clase de ropa interior y exterior, confeccionadas o por confeccionar, piezas de tela, jabón, lejía, añil, cubiertos, colchones, mantas, donativos en metálico, sábanas, máquinas de lavar exprimir, autoclaves, etc. y cualquier artículo de utilidad para estos servicios. Los donativos se mandarían a la Sección Femenina de la localidad o a esta Jefatura Nacional. Plazuela de San Julián, 16. Salamanca.

¡Arriba España!

Todas las afiliadas de Falange Española de las J. O. N. S. en Madrid, antes del 18 de Julio, o afiliadas provisionalmente en cualquier provincia con

## Despertar de ojos cerrados

Venía del frente lejano; y en su cara pálida de sufrimientos, tres gotas de sangre fresca, se deslizaban junto a los ojos abiertos que miraban fijos al infinito. Y parecían tres rubíes brillantes; piedras preciosas de la guerra, incrustadas en el marfil blanco amarillo de su frente despejada...

En la sala de operaciones, pequeño teatro de grandes tragedias, los médicos olvidaban la vida para pensar en la muerte; y adentraban como sonda su saber en la herida reciente, para después extraer con las pinzas de la ciencia el bacilo de plomo que producía la fiebre.

Después, silencio; silencio lloroso agujereado por las quejas puntiagudas de los que sufrían.

El, también sentía dolor: pero era dolor negro de falta de cariño.

Tapados los ojos con la venda de lo inconsciente, soñaba temiendo el despertar. Y el despertar llegó con el sonido de una voz dulce que le hablaba de cariño.

Y esa voz acerciopelada, le sugería un ángel rubio que velase por su vida en el rincón oculto y débilmente iluminado de su dolor.

Pasaron los días. Y su herida, herida dura recibida en defensa de la Patria, sanó en poco tiempo. Y cada día que pasaba, su amistad era más grande con el ángel rubio que llevaba rayos de luz a la obscuridad de su sufrimiento.

Pronto llegó la hora venturosa de que sus ojos volviesen a percibir la claridad. Y su mirada se encontró con el espejo de unos ojos azules y claros de esmeralda que miraban con brillo de amor, sonrisa de felicidad.

Era el ángel rubio que había visto en las horas tristes de su dolor. Era una enfermera que envuelta en la bata blanca, nieve pura de su misión, sonreía con dulce sonrisa de querer santo, al hombre que en los días oscuros de ojos sin luz, le había pedido con angustia en la voz, una sonrisa de amor verdadero...

J. P. A.

quistada, pero que piensen volver a vivir en Madrid, deben mandar los datos de su ficha a esta Jefatura Nacional. Plazuela de San Julián, 16. Salamanca.

¡Arriba España!

### Del parapeto a la ciudad

Solicitan madrina de guerra:

Eladio García y Gregorio Villalba, Falange Española de Teruel.

Lo que piden nuestros soldados:

Solicita un par de alpargatas altas el cabo Faustino Alonso, que se encuentra en el Hospital (Casino).

## Falange Española de las J. O. N. S.

### FLECHAS

Se comunica a todos los camaradas que tengan en su poder fusiles que lo tienen que presentar en el plazo de 24 horas a las Oficinas.

Igualmente se comunica a los camaradas a continuación indicados se deben presentar en la Delegación en el mismo plazo, José Gracia, M. Sánchez, Mariano Sánchez, P. Royo, J. Royo, H. Adán, A. Sánchez, Mariano Ripoll, José Gonzalvo, Bienvenido, Golzalvo, Alejandro Gracia y Leopoldo Estevan.

Servicio de guardias para el día 14.

## Gobierno civil de la provincia de Teruel

La Secretaría General del Estado ha dispuesto que las personas que deseen obtener informes referentes a otras que se supongan residentes en Málaga, lo soliciten de la Delegación creada por Orden de 4 de noviembre, y a fin de que puedan obtenerse con mayor rapidez las contestaciones interesadas deberá dirigirse la correspondencia postal y telegráfica a D. I. D. R. E. M. en Sevilla, en lugar de hacerlo a Valladolid.

Esto no obstante como las comunicaciones postal y telegráfica por Málaga están normalizadas, sería conveniente y facilitaría la labor de la Delegación, que se estableciera relación directa con las personas con quien se quiera comunicar.

Teruel 12 de Febrero de 1937.

## Fabián Navarrete

Hace saber a su distinguida clientela que su PELUQUERIA de CABALLEROS y SEÑORAS funciona sin ninguna dificultad, con un buen servicio esmerado e higiénico.

## Mariano Ubé

San Juan, núm. 55.  
CARNICERÍA  
Y TOCINERÍA  
EMBUTIDOS  
DE CONFIANZA

Hospital de Santa Teresa:  
Jefe: Agustín Méndez.

Elementos: J. M.<sup>a</sup> Morata, E. López, T. Argiles, V. Tregón y A. Martín.

Los suplentes se presentarán a las 9 de la mañana en la Delegación, y los elementos de guardia en su respectivo hospital.

El Jefe Centuria, Jesús Puerto.

# ULTIMA HORA

## Ultima hora en Madrid

Madrid. —La crónica de última hora del «Tebib Arruni», da cuenta de haber sido el día de hoy otro día de gloria para el Ejército español que ha derrotado a los rojos, desalojándolos de sus posiciones.

Acemás de los tanques dice se han cogido gran cantidad de material.

Daré cuenta de la más importante:

Ocho ametralladoras, tres cañones del 11'4 ingleses y unos 60 fusiles, además de mucha munición, granadas de mano y demás efectos.

El día de hoy, termina, ha sido más duro que el de ayer, pero todavía más ventajoso para los ejércitos del general Franco que poco a poco van dejando a Madrid aislado del resto de España.

## Siguen las operaciones victoriosas en el frente de Madrid

Madrid. —Continúan realizándose operaciones sobre la otra parte del río Jarama que ya fue atravesado por las fuerzas nacionales,

Los soldados del general Franco, poseídos de gran ardor combativo se lanzan sobre las posiciones rojas desalojándolas a viva fuerza y causando al enemigo, que cada vez está más desmoralizado, gran número de bajas y prisioneros, entre los que se encuentran oficiales.

Con las nuevas victorias obtenidas estos días, se pone a Madrid en grave aprieto, pues de seguir así tendrá que rendirse sin tardanza.

## Manifestaciones de protesta en Madrid

Madrid. —La radio emi-

sora de esta capital, al comentar la toma de Málaga por el Ejército nacional, pide con energía que se lleve a cabo una depuración de responsabilidades por la pérdida de dicha capital, y que se castigue a los culpables sean quienes sean.

El periodico «Ahora» habla de la derrota de Málaga, asegurando que dicha derrota, no significa la derrota del pueblo.

## Cortejos de rapaces recorren las calles

Madrid. —Cortejos de rapaces y rapazas, recorren las calles de Madrid portando grandes cartelones y banderas, reclamando el servicio obligatorio en la zona roja.

La prensa apoya esta petición y en el numero de hoy de «Mundo Obrero» a grandes titulares de primera página, se lee «Movilización».

## El robo de armas en Saumur

Saumur. — Los inspectores de policía de la brigada Móvil de Orleans, que de acuerdo con las autoridades militares tratan de encontrar a los autores y a las ametralladoras, fusiles y municiones que fueron

robadas hace días de la Escuela de aplicación de Caballería de esta ciudad, continúan practicando gestiones hasta hoy sin resultado.

El procurador de la República y el juez instructor, han asistido a una reconstrucción de la escena del robo, y han procedido a diversos interrogatorios. Una coincidencia que no ha dejado de ser tenida en cuenta por el público y autoridades, es que la desaparición de las armas coincidió con la partida de una expedición de milicianos para España roja. Por tanto las dos hipótesis razonables sobre el paradero de las armas, son que: o han sido conducidas a España roja, o han ido a engrosar el parque clandestino de los comunistas franceses.

## Otra derrota de los socialistas suizos

Ginebra. — Los comunistas y socialistas han sufrido un nuevo fracaso en el Cantón de Vaud. En efecto la población del Cantón ha rechazado por 40.000 votos contra 20.000 una proposición de los comunistas apoyados por los socialistas, pidiendo que se aplicase la representación proporcional en las elecciones

para diputados en el Gran Consejo.

## Rusia no cumple con lo prometido

Varsovia. — El Gobierno ruso faltando a sus compromisos no entrega a Alemania las materias primas que el Reich tiene derecho a recibir en virtud de los tratados comerciales vigentes entre ambos países.

Inopinadamente los rusos ponen toda clase de obstáculos alegando razones infundadas, para no cumplir esos tratados.

En vista de ello, Alemania ha hecho saber a Moscú que está en la obligación de servirle las materias primas convenidas, pues de lo contrario tampoco ella se considerará obligada a cumplir los tratados comerciales.

## Ha muerto Bergamín

Lisboa. — Ha fallecido en Madrid en el día de hoy, don Francisco Bergamín, conocido y viejo político.

## Ya se van enterando

Lisboa. — Por fin los «rusos» que negaban haber perdido las posiciones y pueblo de La Marañosa ya lo confiesan a través del parte aunque no concretamente.

## Tomás Gómez

San Juan, núm. 7

Teléfono 189

TERUEL

Panadería Turolense

ULTRAMARINOS

LICORES DE LAS MEJORES MARCAS.

IMP. DE F. GARCÍA.—BRETÓN, 6

## AVISO

### «LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL»

Compañía de Seguros Reunidos

Esta solidísima Compañía, que ha instalado las oficinas centrales de su Dirección en el edificio de su propiedad en Valladolid, funciona con absoluta normalidad y continúa aceptando seguros de Incendios, Accidentes, Transportes y otros Ramos y pagando los siniestros con su puntualidad característica.

Capital social y reservas, más de 137 millones de pesetas.  
Primas recaudadas en España en 1935, más de 38 millones de pesetas.

Primas recaudadas en el extranjero en 1935, más de 54 millones de pesetas.

Valor de los inmuebles de su propiedad, más de 40 millones de pesetas.

SUBDIRECCION EN TERUEL: RAMON Y CAJAL, 9.